

Los pueblos del lado del Reventazón--Informe del Sr. Morel--Apuntes del Sr. Thiel

Los pueblos de Atirro, Petibay, Jesús del Monte, Tucurrique, quedaban al norte del Río Reventazón

ATIRRO

Esta población estaba en medio de región montañosa a diez leguas de la capital; con iglesia, sacristía y habitación para el doctrinero, tenía casa del Cabildo, residencia de las autoridades y unas 30 casas de paja, donde vivían 150 habitantes; la población estaba distribuida en 4 calles. Calculaban en 1569 que en estos pueblos habría 1500 habitantes, que fueron los sublevados en 1544 contra Diego Gutiérrez y en su furor bélico lo sacrificaron con 35 españoles.

Los indios de Atirro estaban dispersos en las vegas de la Angostura, razón por la que se hablaba antiguamente de dos Atirros. Por disposición y trabajo de los jueces congregadores, se formaron los pueblos de Atirro y Tucurrique en el año 1575. El azote de esta región ha sido el paludismo, destruyendo en 1614 a estos dos pueblos, quedando solamente el doctrinero Fr. Diego Santiago en compañía de doce indios. Dice Fr. Andrés Carlos en su informe de 1625, que quedaron en estos dos pueblos sólo 25 indios tributarios y en el famoso Atirro había no más de uno en 1659.

Juan de Alas encomendero de Atirro, salvó del incendio al pueblo de San Mateo de Chirripó, pues los Talamancas capitaneados por el cacique Bartolo Jora se sublevaron y lo hicieron objeto de sus venganzas en el año 1615. Los esfuerzos del Capitán Dn. Diego Zúñiga no fueron suficientes para salvar al pueblo de Atirro, no obstante haber llevado 25 indios Votos, pues fué desaprobada esta medida por la audiencia del Gobernador de Cartago y le fué ordenado mandar estos indios al territorio de Garabito. Las poblaciones de Atirro y de Tuis, se conservaron de una manera inestable, porque llegaron a ser un punto estádía de los Talamancas en sus viajes al interior. Hay probabilidad de ser Atirro el mismo San Juan de Ayaque; y San Juan Teotiques, la población de Tuis. En 1741 había en ambos pueblos 80 indios; sus libros parroquiales datan de 1755. Patrón de Atirro, San Buenaventura, después San Juan.

SAN JOSE DEL PEGIVALLE

Se encontraba a una legua de Atirro, con iglesia, sacristía, casa para el doctrinero; con Cabildo, 20 casas de paja con 173 personas, sin tener calles formales; su Patrono San José.

Fuó fundado por los recoletos en 1748, quienes trajeron del interior de Talamanca 145 indios, llevándolos a vivir a las vegas del Pegivalle.

Por el traslado que los mismos recoletos hicieron de ellos en 1765

al pueblo de de Orosi, quedó San José del Pegivalle completamente abandonado.

A una legua de este lugar queda ba el pueblo de Jesús del Monte con su iglesia y todo lo necesario para el culto, 30 casas de paja en las que vivían 300 indios; esta fundación se les debe a Fr. Antonio de Adrede y al Dr. José Vela en 1748, con 145 Talamancas, que fueron aumentados en 1750 con otros indios que procuraron los padres Mendijur y Otalarruche, pero todo en vano; desapareció el pueblo en el año 1765.

TUCURRIQUE

Es el antiguo Tuyutique. En 1637 había en este lugar 16 a 18 indios. Existe un documento en que aparece un indio, Diego Dionisio, con otro de Turrialba, dirigiéndose a la Audiencia, solicitando la prohibición en favor de sus compatriotas, para que ni el regidor ni el doctrinero le obligasen a sacar pita, zarza, caña, ni a hilar.

En 1776 dirigía la doctrina de Tucurrique el Rev. P. Fr. Luis Sanabria, el que dijo haber enseñado la doctrina a 13 indios casados, 7 solteros y 10 mujeres solteras.

En 1637 vivían en Tucurrique 7 familias y el Gobernador Carrandi y Manán encontró 3 ranchos y 18 habitantes. En 1569 dirigía esta doctrina el Padre Fr. Francisco M^a de Miranda. En los años XVII y XVIII se nombraban con Tucurrique dos pueblos desaparecidos: el de Yucaragua y el de Yeragua. Es muy probable que éste sea el mismo pueblo Sufragua de que habla el P. Baltasar de Grado, debió encontrarse cerca de Tucurrique.

En 1697 había aquí 3 familias y en 1700 tendría como 1700 habitantes (En Yucaragua). Los menores observantes en la catequización de C. R. pertenecían a San José de Nudaragua, aprobado en el capitulo general de Paris en 1579; el Convento de Cartago con su iglesia pertenecía a estos religiosos: Fr. Antonio Margil y Fr. Mendijur López procedente de Quétaro del Convento (Méjico) y vinieron a C. R. para emprender la Catequización de Talamanca. En 1741 el Gobierno eclesiástico les dió el convento y la iglesia de Ntr^a Sr^a de Soledad y la conservaron durante 40 años, sirviendo después de hospital a los misioneros a la región de Talamanca

A. M. R.

Heredia 13 de junio de 1917.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

CONSERVESE EL PESO.

Cuando el hombre cesa de crecer, empieza a disminuir de tamaño. A lo menos, así lo asegura un doctor alemán, y lo prueba con cifras. Pero mientras podamos renovar nuestro cuerpo en la misma proporción en que se va gastando, no se variará mucho de peso ni de medidas. Cuando se está demasiado grueso, será bueno sin duda perder unas cuantas libras; cuando se está demasiado delgado, es conveniente, por el contrario, combinar el régimen alimenticio y las costumbres para conseguir ganar algunas libras. Muchas personas pierden carnes—carnes que necesitan—sin comprender el por qué. Comen mucho, pero siguen flacas y débiles del mismo modo. La causa de ello es una digestión imperfecta. Unas cuantas tomas de la

PREPARACION DE WAMPOLE lo arreglarán todo. Está hecha para combatir esos casos de enflaquecimiento. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritiva y fortificante. No crea únicamente gordura, sino músculos también. Para las Impurezas de la Sangre, Anemia, Debilidad General y Afecciones de la Garganta y Pulmones, es un remedio cuyo uso engendra la gratitud de las personas que lo ensayan. El Doctor E. Castilla, de Buenos Aires, dice: "Me complace en certificar que he usado siempre la Preparación de Wampole que constituye un precioso recurso dietético para los débiles y convalecientes quienes la toleran perfectamente." Es científica, no un específico cualquiera. Su olor y sabor satisfacen y agradan al paladar. Es siempre uniforme, siempre de toda confianza y de eficacia inmediata. No engañará a nadie. El producto genuino tiene nuestra marca de fábrica y firma. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

Humoradas

La Filosofía del Congreso

No se puede negar que aún en los más repugnantes bichos de la creación se encuentra un tesoro de profunda filosofía. Unos descubren grandes doctrinas en las águilas que hiendea los espacios; otros en las alondras; otros en las hormigas; los teósofos no encontrarán en los bichos la filosofía que nosotros descubrimos en ellos, pero en cambio estos evolucionados miran y reverencian en las tortugas, en los sapos y en los alacranes, ya a las almas de sus padres, de sus hijos, y con más probabilidad, el alma de las suegras, que yo, aunque no soy teósofo ni masón ni pintor, sino poeta, creo que las suegras reencarnan a lo menos en las sangüíjuelas y en los alacranes, y que los intelectuales se acomodan en las patas de los topos.

En el cangrejo, señores míos, o reencarnada está toda la humanidad, o es este animalucho raro, la personificación o símbolo del hombre, o tenemos dos cangrejos, el crustáceo y el hombre cangrejo.

Se cree a primera vista que el cangrejo camina para atrás, mientras el hombre cangrejo parece que anda para adelante, y al contrario,

si se examina bien, no anda sino al revés. El cangrejo muestra todas sus patitas y sus tentáculos, y el otro cangrejo sólo muestra su mala fe.

El cangrejo de mar tiene un tentáculo mayor y lo lleva siempre adelante, y nuestros hombres cangrejos, llevan adelante el estómago y atrás la conciencia. He observado que después de muchos años de civilización el cangrejo no ha andado un paso al derecho, pero sí todos al volcado, y mientras se vuelve anfibio y volátil este maldito animalucho no se vuelve más humano ni mejor cristiano.

Y a este paso, caminando siempre al revés llegará el día que tendremos que andar de manos con los pies vueltos al azur celeste, porque al evolucionar teosófica e intelectualmente iremos a parar en seguir, sino al mono, a lo menos al cangrejo, ya que la analogía se impone.

Que yo soy el que estoy al revés? No lo dudo, pueda ser que conmigo estén al revés todos los hombres de buena voluntad, porque al tratar de poner al derecho nuestras cosas, será lo más arrevesado que se le ocurra a un racional. A alguien se le antoja poner al derecho la república, pues resulta que la vuelve patas arriba. Que unos ex se proponen hacer una nueva carta y quedarse al derecho, el derecho es desechado y si aprueban lo que va al revés.

Las normalistas se convierten en jornaleros y cultivan la tierra y los mariquitas aprenden la costura. Esto es al derecho.

Pero está al revés aplaudir a los ticos y favorecer nuestra agricultura, y desechar lo exótico y lo que mandan los machos.

Todo lo tenemos al revés de como lo tienen los demás. Los hijos no saben si tienen padre y a la inversa, los padres ignoran si tienen hijos. Aquí tiene uno obligaciones sin ser casado, mientras los casados viven sin ellas; las mujeres mantienen al marido muchas veces, y ahora qué marido mantiene a su mujer por más mujeres que mantenga?

La prensa mala es sostenida por la mayoría católica, mientras la buena la reciben los pocos liberales. Y si seguimos terminaremos por descubrir que no solo andamos al revés sino que tenemos la cabeza al otro lado de como la tenían nuestros abuelos, es decir, como tenemos nuestra bolsa, al inverso y limpia de mancha mineral.

EL NORMALISTA P. LUCAS

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

El Liberalismo y sus varias formas

(Colaboración y traducción especial para Nueva Era)

VI

Tesis 2

El principio del liberalismo en sus aplicaciones a los asuntos humanos trae consigo la disgregación y disolución de todos los organismos sociales, llevando donde quiera la lucha por la vida. Además extingue todas las libertades reales por la constitución del estado despótico, absoluto, irresponsable, omnívoro, y para el cual no hay ningún límite en el arbitrio y en la omnipotencia.

En primer lugar debemos de notar que no hay lugar ciertamente para la aplicación íntegra y perfecta del principio quimérico y antinatural del liberalismo, pues no estará jamás en la potestad de los filósofos soñadores el componer la sociedad real de los hombres, al antojo de sus ideas, así como el alfarero puede formar a su capricho cualquier vaso de un poco de barro; y aunque lleven la naturaleza humana a la horca, siempre volverá a ser lo que antes era. Así como lo malo, si es íntegro y perfecto, no se puede sostener a sí mismo, así también todo sistema contrario a la naturaleza es insoportable en su totalidad y por lo tanto no se puede aplicar prácticamente sin que encuentre obstáculos de todo género que le resistan, lo rechacen y destruyan en parte la fuerza perniciosa de sus principios. No debemos, pues, apreciar los daños del liberalismo únicamente por los efectos que en sí mismo produce y que hemos visto hasta ahora, sino que debemos ver qué produce la aplicación de su sistema, qué males causa con su influjo con respecto al mayor o menor campo que le deja la resistencia también mayor o menor que le oponga la fe religiosa, la honestidad natural o el simple instinto de conservación, según las diversas circunstancias de lugares y de personas.

Hecha esta observación conveniente, considera en primer lugar

que la aplicación del principio fundamental del liberalismo, lleva consigo la destrucción de toda sociedad menor, sea natural ó connatural y que existiendo dentro del ámbito del Estado, sea distinta del mismo; o que por lo menos no tenga sus leyes. Esto es a priori manifiesto por lo que ya se ha dicho y se hace todavía más evidente, a posteriori, si examina las legislaciones nacidas del liberalismo, es decir, de los principios de la Revolución.

Lo primero es manifiesto por lo que ya hemos probado, pues el liberalismo en todas sus partes tiende a la emancipación del individuo para quien desea conservar seguro e incólume el bien sumo y principal que es la libertad. Establece además que la sociedad obstaculiza la emancipación del individuo, esto es, la sociedad organizada, la sociedad formada con leyes y vínculos estables, la sociedad, en fin, que pueda merecer el nombre de tal, *excepto* aquella que esté constituida según las normas del *contrato social*. Por otra parte, la sociedad nacida del contrato social, es aquella que junta los individuos como las unidades aritméticas absolutamente iguales, entre sí recíprocamente independientes en todo, bajo un gobierno emanado por la suma de las voluntades individuales y que llaman Estado. Por consiguiente el liberalismo está destinado a negarse a sí mismo o a caminar hacia la disolución de toda sociedad distinta del Estado, sin detenerse en su nefanda obra de destrucción o pulverización hasta que no reine sobre cada una de las monadas perfectamente desunidas y aglomeradas como los granos de trigo en los graneros. A esto conducen lógicamente los principios del sistema liberal y ahora nos corresponde declarar cuál es su procedimiento del orden de las ideas al orden real de los hechos y de qué modo quiere extenderse más de día en día.

Educación religiosa

II.—La educación religiosa en el hogar

Toda educación comienza en el hogar.—En el hogar principia la vida del hombre. En la cuna comienza el desarrollo de su actividad física, y muy luego también el de sus facultades intelectuales. En el materno regazo, el niño pronuncia las primeras palabras; allí tiene sus primeras alegrías y también las primeras manifestaciones de sus defectos. En una palabra, en el hogar comienza el desenvolvimiento de todas las facultades del ser humano, tanto las que se refieren al cuerpo como las que atañen al espíritu: en esa escuela de amor y cariño recibe el hombre los primeros rudimentos de su educación que son como los cimientos sobre los cuales descansa todo el futuro de su vida social y moral.

Ahora bien, si, como ya dijimos anteriormente, el sentimiento reli-

gioso que regula las relaciones entre el hombre y Dios, es facultad integrante del alma humana y como todas las demás necesita desarrollo, es lógico que también debe comenzar la enseñanza religiosa en el hogar paterno, al calor de las caricias de la madre cariñosa, y en dulce armonía con toda la demás enseñanza y educación del niño.

Más aún, siendo la religión la que regula y ordena las acciones del individuo y le traza el derrotero seguro que le guiará hacia el fin de sus aspiraciones ultraterrenas, el sentimiento religioso debe ocupar casi el primer lugar entre las facultades de nuestra alma, y su desarrollo figurar en primera línea en la educación de la niñez. Por lo tanto, la educación religiosa debe formar el primero de los cuidados que el hogar debe prodigar al niño.

¿Por qué debe comenzar la educación religiosa en el hogar?—Las facultades humanas que más sobresalen y que más necesarias son para la vida del hombre son las que primeramente se desarrollan en el tierno corazón del niño y a las cuales dedican más atención las personas encargadas de educar la niñez. Pues bien, ya hemos dicho que el sentimiento religioso forma como la vanguardia de todas las facultades del alma humana por su importancia y por la dirección que ejerce en todos los actos de nuestra vida: luego, la educación religiosa debe comenzar en el regazo materno.

Además de esto, el tierno corazón del niño es más impresionable cuanto más tierno e inocente se halle; es como la cera que recibe obediente el toque de las manos que le modelan o educan: por eso todas las impresiones que el hombre recibe en la niñez, se le graban indeleblemente en su alma y las conserva durante toda su vida. Así es que las nociones religiosas que en esa florida edad de la niñez aprenda, no se le borrarán fácilmente.

Por último, cuando el corazón del hombre está niño y exento de malas inclinaciones, tiene más facilidad para aprender lo bueno y practicar la virtud; pero cuando ya el mal va echando raíces en su corazón y las vanidades del mundo han comenzado a penetrar en su interior por los sentidos del cuerpo, entonces se revela a escuchar y aprender la enseñanza religiosa y a practicar la piedad.

Por todo eso, la enseñanza religiosa debe comenzar en el hogar, cuando el tierno corazón humano recibe mejor las impresiones, y cuando libre de las malas inclinaciones no opone resistencia a la educación que la madre cariñosa le da.

Lo dicho lo podemos observar en aquellos niños, hijos de madres piadosas que cuidan con esmero de la educación religiosa de sus hijos. Estos son piadosos con sinceridad, y si cuando son jóvenes llegan a descarrilarse en su conducta cristiana, el recuerdo de aquellas enseñanzas recibidas en el regazo de su madre y de aquellas prácticas piadosas aprendidas en seno amoroso del hogar, les harán volver sin dificultad sobre sus pasos.

Resultado de la educación religiosa del hogar.—En el hogar comienza el individuo su preparación para la vida social; en ese santo y bendito taller de la familia, se labran los futuros hombres y las futuras mujeres del gran mundo que se llama la sociedad. El hogar es el noviciado de los hombres del porvenir; allí aprenden la ciencia del bien o mal vivir, según se lo hayan enseñado sus padres.

Si el hogar enseña al niño la sana moral y las rectas costumbres, sacará de él al hombre justo y honrado. ¿Y qué moral más sana y qué costumbres más rectas se podrán enseñar que las contenidas en nuestra sacrosanta Religión Cristiana?

Es innegable la gran influencia que sobre la moralidad del individuo en particular y sobre la sociedad en general ejerce el desarro del

sentimiento religioso y la práctica de los deberes cristianos. Por regla general, el individuo educado en las verdades y prácticas religiosas, sin hipocrecía ni fanatismo, tiene que ser un hombre moral y cumplido con su deber, es decir, un hombre de carácter.

Consecuencia de lo anterior será el resultado contrario, que la falta de educación religiosa en el hogar causa en el individuo y en la sociedad. Del hogar sin Dios salen los malos y descreídos ciudadanos, faltos de honradez y llenos de vicios, que son la piedra de escándalo para los buenos y la polilla y carcoma de la sociedad moderna.

Consejo.—Padres y Madres de familia, no dejéis endurecer el corazón de vuestros tiernos hijos sin inculcarles el sentimiento religioso. Dadles, con los cariños paternales que en vuestros regazos les prodigais, los primeros rudimentos de la religión del Crucificado. Fortaleced su corazón con las prácticas piadosas; porque si descuidais este sagrado deber, el espíritu del mal lo debilitará con las malas inclinaciones, y cuando ya estén crecidos no podréis encaminarlos por el camino del bien.

Z. Z.

EN HEREDIA

Ayer terminaron los solemnes Cuarenta Horas con que se dió feliz coronamiento a la celebración del Corpus Christi. La asistencia fué muy numerosa.

La fiesta de la Virgen del Perpetuo Socorro estuvo muy hermosa.

El Sr. Cura predicó un buen sermón alusivo a dicha festividad.

Las rifas organizadas ayer por algunos maestros a favor de los salvadoreños damnificados produjeron \$170.

Las Píldoras Urisépticas están comprobadas de ingenuamente generalmente reconocidas como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprése solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitario.

Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel y otras enfermedades semejantes.

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser PAIN-KILLER de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son:

Higado Torpe
Bilisidad
Estreñimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.
De venta en todas las droguerías.

Leyendo La Gaceta

—Se acepta la renuncia presentada por el Sr. Alfredo Sosa Sandi de su cargo de Jefe Político del cantón de Santa Bárbara y nombrase en su reemplazo a don José Aguilar Bolaños.

—Se aumentaron los sueldos de la primera y segunda telefonista a ₡ 100 y ₡ 60, respectivamente.

—Se aceptó la renuncia presentada por el Agente de Policía de Jesús de Atenas, Sr. Manuel Ovarres y se nombró en su lugar al Sr. Antonio Rodríguez.

—Se han concedido dos meses más de licencia al Sr. Víctor Manuel Monge, Agente Principal de Policía de Limón, y se dispuso que lo reemplace interinamente el Sr. de la oficina.

Correo de Tibás

Se aproxima el 24 de junio, día de San Juan, y es para solemnizar esa fecha que en esta tranquila población comienzan los vecinos a preparar los más alegres y rumbosos festejos. Tendremos fuegos artificiales, vistas cinematográficas, carreras de cintas, carrera de Maratón en la cual tomará parte el afamado corredor Antonio Rodríguez, interesantes ceremonias religiosas, etc. La filarmónica del lugar dará recreos, retretas y además amenizará algunos números del programa con selectas piezas de su vasto repertorio.

—En días pasados se celebró la Fiesta del Arbol en el Campo de Aguicultura que actualmente cultivan los escolares. Hubo varias recitaciones y cantos, encaminados todos a mantener vivo en los niños todo sentimiento de amor a los árboles.

—Honda consternación han producido en nuestro ánimo las últimas noticias recibidas de San Salvador, acerca de la catástrofe que destruyó la capital de esa progresista República. Quiera el cielo que el altruismo de las personas de buena voluntad, mitigue un tanto la amarga situación de aquellos que allá por el año de 1910, iluminados por el excelso ángel de la caridad, tuvieron el hermoso gesto de tender su generosa mano a los costarricenses que en la noche del 4 de mayo, quedaron sin pan y sin abrigo en la histórica ciudad de Cartago.

MARTÍN DEL BOSQUE

Match de Foot-ball

En la mañana de ayer se jugó en la Sabana un match de foot ball entre dos equipos combinados del Club La Libertad y La Sociedad Gimnástica Española, dedicando el producto del valor de los asientos y el impuesto de entrada a la Sabana, el fondo dedicado a los damnificados del Salvador.

El match no tuvo la importancia que hay cuando se disputan el triunfo dos centros deportivos rivales, pero sí jugaron ambos partidos con entusiasmo.

El triunfo fué de los azules por 5 puntos contra 2 de los rojos.



ARMONIOS PORTATILES

MARCA ESTEY

De sólida construcción

Voces llenas y dulces

De fácil transportación, con 2 maniguetas fuertes
SU PESO 60 LIBRAS * VENGA Y EXAMINELO

₡ 180

PRECIO ECONOMICO

₡ 180

AGENCIA EXCLUSIVA EN COSTA RICA:

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)
San José, Costa Rica

Algo sobre la emisión de billetes de medio, 1 y 2 colones

Pude leer aunque a la ligera, en cierto diario amarillo de esta localidad, la proposición de ley presentada a la Cámara respectiva por el Ministro de Hacienda, quien, si es verdad que otras veces no ha pensado bien las cosas y ha metido al país en un berenjenal, lo que es en esta ocasión sí me parece que haya acertado.

No hizo bien el señor Jiménez Ortiz cuando convino con los Bancos en fijar la convertibilidad, de sus billetes para el año de 1921, ni al retirar la reserva metálica del «Internacional» para atenciones del Gobierno; pues si lo primero fué desfavorable al bajo cambio de que gozaba Costa Rica; lo segundo afirmó más y más la subida, hasta el punto de vernos hoy sin brújula ni timón, produciéndose con ello un gran desconcierto en la vida mercantil de la nación cuyas consecuencias las sufren siempre los más necesitados.

Y hablemos ahora del asunto principal lo más compendiosamente que sea posible.

Los artículos 1º y 2º del referido proyecto de ley los considero muy puestos en razón, toda vez que los Bancos de Costa Rica, Anglo y Mercantil, deben tener y tienen, en realidad, pues no de otro modo hay que pensar, íntegras sus reservas de moneda acuñada de oro, siendo, por otra parte, muy exigua, su circulación de billetes convertibles, tan cierto es esto, que todo el mundo sabe que los billetes de dichos Bancos escasean mucho en el mercado.

Mientras que el Banco Internacional, no sólo está establecido bajo otro pie y tiene en las transacciones una gran cantidad de billetes, sino que también su reserva metálica ha disminuído notablemente en fuerza de operaciones hechas por el gobierno.

Por tanto, debe, a mi manera de ver este negocio, meditarse bien el artículo 1º del dictamen de la comisión respectiva, comprensivo de las dos primeras disposiciones del proyecto de ley sobre emisión de billetes de pequeños valores, convertibles en oro.

MANUEL N. FERNÁNDEZ

Adelina Rodríguez de Jiménez

Anoche falleció en La Uruca, la señora doña Adelina Rodríguez de Jiménez, cuñada de nuestro amigo el profesor don Celso Gamboa.

El repelio se efectuó hoy a la una de la tarde, siendo conducido el cadáver de la extinta al cementerio de San Juan de Tibás.

Enviamos a su familia nuestro pésame sentido.

La desgracia del Domingo

Una señora que fallece en la Capilla del Seminario

Se encontraba el domingo en la Capilla del Seminario a las seis de la mañana, con el objeto de oír la Santa Misa, la honorable anciana Doña Antonia Cedeño, cuando cayó con una descomposición.

Inmediatamente avisaron a la familia y llamaron al médico del pueblo, presentándose poco rato después, habiendo dictaminado que la señora había muerto a consecuencia de un ataque al corazón.

La ambulancia llegó al lugar del suceso a las siete y media pero la

autoridad no quiso que se moviera del sitio donde se encontraba hasta que llegara el Juez del Crimen o el Alcalde, a quienes se habían mandado buscar.

A las ocho se presentó el Señor Bustamante, Juez del Crimen, quien ordenó la recogieran y la condujeran a su casa de habitación.

Con motivo de esta desgracia la misa que debió comenzar a las 6 hubo que demorarla hasta las 8, hora en que dió principio.

Que descanse en paz la señora Cedeño. A su familia deseamos resignación cristiana.

El viaje de don Leonidas

En compañía de su Sr.ª esposa, y demás familia, se embarcó con rumbo a los Estados Unidos el Licenciado don Leonidas Pacheco, Presidente del Senado y Abogado de la Compañía Petrolera.

Se dice que su viaje tiene carácter político y que seguramente se radicará algún tiempo en aquella República del Norte.

Ensayo de la regadera de Tarbja

En la mañana de hoy se ensayó en la Avenida Central, frente al Palacio Presidencial, la regadera de Tarbja para arreglo de calles.

Presenció y dirigió los ensayos el activo señor Gobernador, don Enrique Ortiz.

La fiesta pro Salvador

No obstante la lluvia del sábado y de ayer, la fiesta del Centro Español a beneficio de los damnificados del Salvador resultó muy animada y de seguro productiva.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Antonio Lizano, Guadalupe. Genoveva Alfaro, Son Joaquín de Heredia. Rafael Porras, Quebrada Honda. Nicolás Aguilar, Aranjuez Línea Vieja. Arcelia Araya, Alajuela. Victoria Delgado, Alajuela. Rafael Sanivani, Siquirres. Ramón Mora, Alajuelita. Benjamín Torres, Puriscal. Marcos Huertas, Abangares. Manuel Rojas, Siquirres. Elías González, Grecia. Eduardo Esquivel, La Uruca. Ernesto González, San José. Rafael Guillén, Guadalupe. Marcial Azofeifa, Escasú. Justiniano Azofeifa, Escasú. Dulcelina Azofeifa, Escasú. Rufino Ramírez, San José. Noé Quesada, Turrúcares. José M.ª Contreras, Sardiná. Alexander Konlok, Limón. José Castillo, El Cairo. Maximino Sánchez, Quebrada Honda.

SALIDAS

Rosa Arias, Heredia. Guillermo Bonilla, San José. Luis Campos, San José. Emilio Agüero, Alajuelita. José Rivera, San José. Teodoro Mejía, San José. Juan Calderón, Desamparados. Adela Córdoba, La Uruca. Francisco Mora, Las Pavas. Juan Ramírez, San José. Juan Hernández, Villa Colón. Juan de Dios Ruiz, Limón. María Soto, San Pedro. Dora Pacheco, San José. Macedonio Sandí, Cascajal. Pedro Mora, Las Lomas. Delfín Barrientos, Puriscal. Antonio Castro Escobal. Manuel Pincaj, San José. Rogelio Cascante, Puntarenas. Ramona Alvarado, San José. Joaquina Barquero, Taras. Manuel González, San José. María Arias, San José. Luis Barrantes, San José.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

Exportación

En el vapor americano «Santa María», se despacharon el día 15 del corriente, 48066 racimos de bananos; 492 sacos de café; 3 piezas de cilindros; 197 sacos de azúcar; 28 sacos con hule, 188 bultos de cueros; 11 sacos de cacao y 7 bultos de pieles.

CABLEGRAMAS

LONDRES, 15.—Avisa el corresponsal en el cuartel general británico que la retirada de los alemanes de la vecindad de Messines, se extiende hacia el sur. El alemán siente la necesidad de colocarse fuera del extremo alcance de los enemigos. Ha retirado los cañones de calibre mayor, colocándolos fuera de acción. Las patrullas inglesas acosan al enemigo y la artillería mantiene el bombardeo del país, al través del cual los alemanes se retiran. Este terreno es bajo y fangoso y el tiempo está húmedo. La situación estratégica está llena de posibilidades interesantes.

WASHINGTON, 15.—El Presidente firmó el presupuesto de tres billones que lleva el crédito para el nuevo ejército y otros preparativos. Este es el presupuesto más grande que haya votado gobierno alguno.

DUBLIN, 16.—Causó grande entusiasmo la noticia de que el gobierno ha resuelto poner en libertad a los prisioneros irlandeses. Los periódicos publican la noticia acompañándola con los retratos de los principales reos.

BERLIN, 16.—Se ha publicado la noticia de que el Gobierno Americano ha decomisado la propiedad de los alemanes en los Estados Unidos. Los funcionarios del gobierno no le dan crédito. Franz Reichsteter, ha publicado un folleto titulado: «Más tierra en que apela al público alemán de retener los territorios conquistados declarando que pan significa libertad, que Alemania debe ser independiente de los países o de las colonias de ellos en la cuestión de las materias primas».

MEMPHIS, 16.—Llegó la real comisión italiana procedente de New Orleans, le extendió la bienvenida un comité de ciudadanos prominentes, encabezado por el Alcalde.

BIRMINGHAM, 16.—Estalló la fábrica de pólvora Acina, causándole víctimas. No hay pormenores.

WASHINGTON, 16.—Wilson firmó el proyecto de ley de espiónaje.

PETROGRADO, 16.—El consejo votó contra el traslado de las fábricas a las otras poblaciones declarando que la propuesta de hacerla viene de los capitalistas con la mira de remover los elementos revolucionarios. George Plecken socialista quien fué sentenciado a 35 años de de tierra, ha sido elegido para representar a los empleados de los ferrocarriles del estado.

PARIS, 16.—Avisa una nota semioficial que el submarino alemán 52 ha sido llevado al remolque a Cadiz, operaba a la altura de dicho puerto el 15 de junio, un barco noruego fué submarineado cerca de Huelva y un ruso entre Larache y Cadiz.

PEKIN, 16.—El Gral Chang Sung Gober de Anshel ha sido recibido con honores reales. Se le considera dictador y mediador por los partidos rivales chinos.

LONDRES, 16.—Oficial. Una escuadrilla de nuestros aeroplanos bombardeó el aerodromo de St.

Dr. Joaquín Berrocal

Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.
TELEFONO 224

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES

Frente al lado oeste de la Imprenta Alsina. Casa de alto de don Alberto González Soto.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

ELFCTROTERAPIA

Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELEFONO 445

APARTADO 36

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

AZÚCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

Denis. Se observaron muy buenos tiros; se levantaron densas columnas de humo. Todos nuestros aeroplanos regresaron incólumes.

TOKIO, 16.—Se efectuó una explosión abordo del vapor «Sakaka» pereciendo dos oficiales, un maquinista y 34 tripulantes. Hay además 14 estropeados.

AMSTERDAM, 16.—En la actualidad la libra esterlina vale en esta plaza 25 50 marcos alemanes, anterior a la guerra la libra esterlina valía 20.40 marcos, así es que el marco vale menos seis y tres cuartos de peniques.

WASHINGTON, 15.—La Entente se expresó después de revisar las condiciones de la alianza y están preparados a pedir al gobierno ruso una declaración definitiva relativa a sus intenciones. En su exposición oficial, la Entente examina cuidadosamente la situación y ha llegado a las siguientes conclusiones: primera, la posición que ocupa Rusia afecta los planes enteros de los aliados, especialmente las operaciones militares próximas, segun-

da, nada que haga Rusia podrá dañar irreparablemente la causa de la Entente; tercera, se cuenta con el Japón para impedir que Rusia forme una alianza con Alemania o que preste auxilio a las potencias centrales. La actitud de la Entente hacia Rusia está prefigurada en una comunicación oficial que el Departamento de Estado recibió del gobierno italiano. Dice que la actitud observada por los aliados hacia Rusia se considera en los círculos políticos italianos autorización para interrogar al gobierno ruso respectó sus intenciones. El mensaje de Wilson declara la situación, pues imposible conectar honradamente las miras democráticas que se alega tiene Rusia como los avances pacifistas hacia Alemania. El consentimiento que dió Inglaterra en nombre de sus aliados a la revisión de las condiciones de la alianza excluye todo pretexto para esquivar el cumplimiento con su deber en la lucha contra Alemania y Austria. En vista de la declaración de los aliados, Rusia no puede

demorar más su decisión en anular las tendencias pro alemanas del pueblo ruso. Rusia se encuentra en una posición muy peligrosa, principalmente por la causa de la libertad.

WASHINGTON, 16.—Avisa Lansing que el Departamento ha recibido informe de que el vapor tanque americano Mohine armado y tripulado por artilleros de la armada fué hundido por un submarino en el Mediterráneo a las 6 de la mañana del 12 de este mes, después de dos horas de combate en que el submarino fué apenas visible y que disparó descientes proyectiles contestando el Morine, con 150. La tripulación abandonó el barco que estaba incendiado. Los botes tuvieron que navegar en un mar encendido por el aceite que se salía del vapor Algive. El telegrafista del inalámbrico se ahogó. Varios marineros y fogoneros muertos. Los heridos fueron tratados por el cirujano del submarino.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

De Concepción de Cartago

Acaba de pasar la fiesta del Santísimo Corpus Christi dejando en el ánimo de los fieles muy grata impresión. La fiesta estuvo hermosísima, así como las Cuarentas Horas con que se puso digno remate a los cultos a la Sagrada Eucaristía.

La asistencia a la Adoración Nocturna fué numerosa, resplandeciendo en todos los asistentes la mayor piedad y recogimiento.

Por el éxito de estos cultos en vianos nuestra felicitación muy atenta al digno Cura de esta parroquia P. Valeriano.

Corresponsal

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE